
「学力の樹」：「見えない学力」の大切さ 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 
４月１７日（木）に全国の中学校３年生（本校９年生）と小
学校６年生を対象に「全国学力・学習状況調査」が実施され
ました。（９年生の理科・質問紙と６年生の質問紙はオンラインで実施） 

では、そもそも「学力」とは何を指すのでしょうか。大阪大学
教授の志水宏吉氏によると、「学力」は大きく３つに分けら
れ、それら３つの要素の関係は、右の「学力の樹」に例えられ
るそうです。１つ目はいわゆる「知識・技能」で、「葉」に相当
します。２つ目は「思考力・判断力・表現力」で、「幹」を成す
部分です。３つ目は「主体的に学習に取り組む態度（関心・
意欲・態度）」で、「幹」を支える「根」の部分となります。
「根」は外からは見えませんが、しっかりと張っていれば、太く

てどっしりとした「幹」が育ち、その先には青々とした豊かな
「葉」が生い茂ります。このように３つの学力が一体となって１つの「学力の樹」が形づくられ
ているのです。 
これまでは、「葉」や「幹」の「見える学力」の向上が目指される傾向にありました。しかし、
学力向上を目指して「葉」や「幹」の育成ばかりに力を注いだとしても、それらを支える「根」
が貧弱であれば、「幹」は細く、豊かな「葉」は期待できません。 
本校の本年度の重点目標である「目標達成に向かって粘り強く取り組む子供の育成」と
は、「学力の樹」の「根（見えない学力）」を強く張らせる教育活動であると捉えています。保
護者の皆様とともに「家庭教育」と「学校教育」の連携を図り、子供たちの「根」をしっかりと
育てていきたいと考えています。 

 

 

 

４月１５日（火）に１年生を迎える会を体育館で行いました。１年
生９名は、全校児童生徒の前に出て、自分で描いた絵をもとに、
「自分のすきなこと」を堂々と大きな声で発表することができまし
た。自分の意見や考えを人前で発表するということは、少し勇気が
いることかもしれませんが、とても大切なことです。１年生の皆さん
の姿に感動しました。 
楽しみにしていた歓迎遠足は、天候不良のため校内遠足となり
ましたが、生徒会・児生会の皆さんが企画してくれたレクリエーショ
ンで思いっきり楽しんだ後、縦割り班で楽しくお弁当を食べました。 
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地震発生時に机の下に避難している様子 

模擬の煙の中を手探りで避難している様子 

 

４月２１日（月）に避難訓練を実施しました。まず、大地震が発

生したという設定で、机の下に避難して身を守りました。そして、地

震により発生した火災により、運動場へ避難をしました。 

避難完了後は北汭ホールに移動して、八女消防署上陽分署
長の小川さんから地震や火災発生時の対応について話を聞き
ました。 
本年度は、火災に伴う煙の怖さを実感するために、ホール

横のランチルームに模擬の煙を焚いて、非常に視界が悪い中

での避難の難しさを体験しました。 
地震や火災はいつ発生するか分かりません。その他の自然

災害も含め、万が一の場合の備えを日頃からしておくことが
必要です。 

 
 

本年度の児童・生徒会スローガンが決定しまし
た。漢字一文字で『繋』（つなぐ）です。～あざや
かな希望（はな）を咲かせよう～という言葉を表

すように、色鮮やかな大きなポスターが北汭ホー
ルに掲示してあります。 
本年度からは、このスローガンの下に運動会や

学習発表会を実施していきます。 
人と人との「つながり」は、非常に重要なこと

です。つながることで「相手のいいところ」が発
見できて人間関係が深まります。また、友だちに
「自分のいいところ」を発見してもらうことで自
分自身に自信を持つこともできます。１２９名の全校児童生徒同士のつながり、児童
生徒と教師のつながり、学校と家庭・地域のつながり等、たくさんの「つながり」を
つくりながら上陽北汭学園全体として成長していきたいと考えています。 

５月 17 日（土）には運動会を実施予定です。「つながり」の中で成長する子供たち
の姿を保護者の皆様、地域の皆様、ぜひご観覧ください。 

                  

避難訓練 ～煙の怖さを実感しました～ 

合い言葉：おはしも （おさない・はしらない・しゃべらない・もどらない） 

2025年度児童・生徒会スローガン決定！！～繋（つなぐ）～ 

４月１８日（金）に、授業参観・ＰＴＡ総会・学年保護者会を行いました。保護者の皆様には、
お忙しい中、多数ご参観いただき、ありがとうございました。新学期から約２週間でしたが、授
業でのお子様の様子はいかがだったでしょうか。その後、久しぶりの PTA 総会を開催しまし
た。滞りなく議事も進行し、保護者の皆様のご理解とご協力に感謝申しあげます。 
また、本年度は家庭訪問に代わり、２１日（月）～２５日（金）に学級担任と 
の保護者面談を実施し、個別にお話ができました。お子様の心身の健やかな 
成長のためには、学校と家庭の連携が不可欠です。些細なことでも結構です。 
ご心配な点やご不安な点等ありましたら、学校まで遠慮なくご連絡ください。 

 


